

Mapa de pobreza urbana y exclusión social

autor
Wednesday, 21 de April de 2010
Modificado el Wednesday, 21 de April de 2010

Este miércoles 21 de abril, el presidente de la República, señor Mauricio Funes, recibió de manos de Jessica Faieta, Representante Residente del PNUD el Mapa de pobreza urbana y exclusión social (MPUES). El Mapa fue elaborado con la participación de equipos técnicos de alto nivel de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) Programa El Salvador, el Ministerio de Economía (MINEC) y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

Este Mapa constituye “una valiosa herramienta que, por primera vez, sitúa la pobreza urbana en la cartografía de El Salvador”; y hace que el país y sus autoridades vuelvan los ojos hacia una “realidad dura y golpeante pero que es tan cotidiana que amenaza con volverse invisible”;, señaló la funcionaria de Naciones Unidas. El objetivo del Mapa es apoyar con criterios técnicos la toma de decisiones de planificación y focalización de los programas sociales del gobierno, agregó Faieta. En este sentido, pretende orientar las intervenciones de los gobiernos municipales y el gobierno central, de ONG y de organismos internacionales, para que beneficien realmente a la población que enfrenta mayores desventajas sociales y económicas.

La publicación elabora una categoría espacial que da cuenta de aglomeraciones de viviendas, conocidas comúnmente como “zonas marginales”; o “tugurios”;, a las que denomina como asentamientos urbanos precarios (AUP). Estos constituyen los principales núcleos de concentración de población en condiciones de pobreza y exclusión social en las ciudades. En El Salvador alrededor de dos millones de personas, equivalentes a un tercio de la población total del país, viven en AUP.

De acuerdo con William Pleitez, miembro del equipo coordinador de la publicación, el Mapa ofrece una “fotografía”; inédita y confiable de las características y la distribución geográfica de la pobreza urbana en El Salvador. La principal fuente estadística para la construcción del Mapa fue el VI Censo nacional de población y V de vivienda, de 2007.

Esta publicación se presenta en dos volúmenes impresos y uno digital. El primer volumen, Conceptos y metodología presenta, en cuatro capítulos, la trayectoria conceptual y metodológica que sustenta el mapeo de los asentamientos urbanos precarios. Asimismo, ofrece los resultados generales de localización, clasificación y ordenamiento de los AUP.

El segundo volumen Atlas. Localización de asentamientos urbanos precarios brinda una colección de mapas municipales con los asentamientos urbanos precarios identificados y clasificados según su nivel de precariedad. Presenta, además, información estadística relevante sobre los AUP por municipio y por departamento.

Finalmente, la publicación incorpora un CD-ROM para descargar un «Sistema de información del Mapa de pobreza urbana y exclusión social». Este consiste en una herramienta interactiva, integrada a un sistema de mapas en línea (Google maps), para visualizar los AUP en mapas de alta resolución, explotar datos estadísticos y generar reportes predeterminados de los indicadores más importantes de los AUP para cada municipio. Boletines Informativos:Boletín 1 Boletín 2 Boletín 3 Boletín 4